

# Diversas intervenciones durante la entrega de Programas Integrales de Bienestar y del Programa Nacional de Reconstrucción

Palabras de María Luisa Albores, secretaria de Bienestar, Román Meyer Falcón, secretario de Desarrollo Agrario y Alejandro Murat Hinojosa, gobernador de Oaxaca



Román Meyer Falcón, secretario de Desarrollo Agrario.

Autor  
Presidencia de la República

Fecha de publicación  
28 de abril de 2019

Categoría  
Comunicado

**MODERADOR:** Preside este evento de Programas Integrales de Bienestar y Programa Nacional de Reconstrucción, el presidente constitucional de los Estados Unidos Mexicanos, licenciado Andrés Manuel López Obrador.

Asimismo, damos la bienvenida a las autoridades del presídium.

Maestro Alejandro Murat Hinojosa, gobernador constitucional del estado de Oaxaca.

Ingeniera María Luisa Albores González, secretaria de Bienestar.

Maestro Román Guillermo Meyer Falcón, secretario de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano.

Ingeniero Javier Jiménez Espriú, secretario de Comunicaciones y Transportes.

Natalia Toledo, subsecretaria de Diversidad Cultural.

Emilio Montero Pérez, presidente municipal de Juchitán de Zaragoza, Oaxaca.

Licenciado Adolfo Regino Montes, director general del Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas.

Senadora Susana Harp Iturribarría, presidenta de la Comisión de Cultura del Senado de la República.

Senador Salomón Jara Cruz, secretario de la Comisión de Estudios Legislativos del Senado de la República.

Ingeniera Rocío Nahle García, secretaria de Energía.

Arquitecto David Cervantes Peredo, subsecretario de Desarrollo Agrario.

Licenciado Rafael Marín Mollinedo, encargado del Tren Transístmico.

Ingeniero Sergio Rubén Samaniego Huerta, ingeniero agrónomo.

Doctor Rogelio Ramírez de la O, economista.

Beneficiario del Programa Nacional de Reconstrucción de la Comisión Nacional de Vivienda, Martha Beatriz Romo López.

Beneficiario del Programa Nacional de Reconstrucción del Instituto Nacional de Suelo Sustentable, Gloria García Reyes.

Beneficiaria del programa Pensión para el Bienestar de los Adultos Mayores, Macrina López Aquino.

Beneficiario del programa Pensión para el Bienestar de las Personas con Discapacidad, Aarón Isaac Nagalla Palma.

Y beneficiaria del programa Jóvenes Construyendo el Futuro, Andrea Castillo Nicolás.

Asimismo, saludamos a las autoridades federales, estatales y municipales, sociedad civil, así como a representantes de los medios de comunicación.

Todos ustedes sean bienvenidos.

Pedimos a nuestras autoridades con mucho respeto ocupar sus lugares.

Atenderemos ahora con mucho respeto el mensaje de bienvenida a cargo del maestro Alejandro Murat Hinojosa, gobernador constitucional del estado de Oaxaca.

**ALEJANDRO MURAT HINOJOSA, GOBERNADOR DE OAXACA:** Paisanos y paisanas, ¿cómo se recibe a un señor presidente de la República que ama intensamente a Oaxaca?

Que viva el presidente Andrés Manuel López Obrador. Que viva Oaxaca. Y que viva Juchitán.

Señor presidente:

Quiero darle la bienvenida, lleno de alegría, lleno de emoción a una tierra que, como ninguna, es incluyente desde el origen.

Y quiero decirle, señor presidente, que está en una tierra en donde dicen que manda la mujer. ¡Que vivan las mujeres!

Esta tierra linda, señor presidente, es una tierra de alegría. Así se refleja en los trajes coloridos que portan las mujeres istmeñas. Así se refleja en nuestras velas, que por cierto arrancan este mes que viene. Así se refleja cuando vemos el labrado de cera, el lavado de olla y vemos la limosna.

Señor presidente:

Quiero decirle que también esta es una tierra solidaria, es una tierra en donde la norma es el tequio y la Guelagueta. Así se demostró el pasado 7 de septiembre, el 19, 23 y las 30 mil réplicas que vivió México, pero que pegó en el corazón del Istmo.

Señor presidente:

Aquí vivimos el dolor como solamente lo puede vivir alguien que pierde a un hijo, que pierde a una esposa, que pierde a un padre. Tengo tatuado en el corazón aquel 9 de septiembre que se me acercó Mariano del callejón Negrete y me dijo, presidente: 'Gobernador, perdí a mi esposa al día 7, venga a ayudarme con mi hijo que quedó prensado'.

Así empezó esa historia de dolor. Esa en donde en segundos perdieron su hogar más de 65 mil familias istmeñas. En donde perdimos más de 60 centros de salud, pero en donde también, señor presidente, hoy poco a poco hemos ido reconstruyendo.

Como el hospital 'Macedonio Benítez' de Juchitán. Como el Hospital de Especialidades que seguramente este año usted inaugurará. Así también vemos el Centro Escolar Juchitán que se reconstruyó en ocho meses. Faltan dos mil escuelas, faltan 800 escuelas, pero vamos en la ruta, así se reconstruyó el mercado '5 de Septiembre' y 11 mercados más están listos para su inauguración.

Pero lo que hoy nos llena de alegría es tener un presidente sensible de su gente, que siente ese dolor y que sabe escuchar. Queremos agradecerle, señor presidente, el anuncio de los más de cuatro mil 800 millones que usted está canalizando al istmo y a todo Oaxaca, más de dos mil millones en vivienda.

Pero la gran ilusión, señor presidente, no solamente es que usted está en la palabra o en los eventos públicos con su gente, también está en el presupuesto, porque usted, señor presidente, como nadie, entendió que había que darle voz a los que no tenían voz, entendió que había que tener el poder, no para interactuar con las gentes de poder, sino para entender que este debe de ser el instrumento, el facilitador para transformar la vida de aquellos que no tienen.

Por eso, hoy, señor presidente, soñamos con ustedes aquí en el Istmo. Soñamos como algún día lo hizo Díaz, en el proyecto interoceánico que usted hará realidad. Soñamos en terminar la carretera Mitla-Tehuantepec que usted hará realidad. Soñamos en esta rehabilitación de la refinería de Salina Cruz que usted hará realidad.

Hoy usted le ha dado voz a los pueblos indígenas, esta tierra zapoteca, esta tierra guave, mije, zoque, chontal. Hoy sabemos, señor presidente, que hay mucho de Oaxaca en López Obrador; pero queremos más de López Obrador en Oaxaca.

¡Que viva Oaxaca! ¡Que viva Juchitán! ¡Y que viva el presidente Andrés Manuel López Obrador!

Muchas gracias.

**MODERADOR:** Solicitamos a la ingeniería María Luisa Albores González, secretaria de Bienestar, nos dirija su mensaje.

**MARÍA LUISA ALBORES GONZÁLEZ, SECRETARIA DE BIENESTAR:** Buenas tardes.

Con su permiso, licenciado Andrés Manuel López Obrador, presidente de México.

Maestro Alejandro Murat Hinojosa, gobernador de Oaxaca; licenciado Emilio Montero Pérez, presidente municipal de Juchitán.

Traigo algunas palabras y un saludo desde la Secretaría de Bienestar, antes Sedesol, Secretaría de Desarrollo Social. Decirles que saludo a todas y a todos ustedes con mucho gusto, juchitecas y juchitecos, que nos reciben el día de hoy.

Hoy hacemos entrega de los Programas Integrales de Bienestar en este Juchitán hermoso, con sus trabajadoras que en el mercado venden y compran lo que sus campesinos trabajan, como lo plasma en sus versos zapotecas el poeta de estas tierras Gabriel López Chiñas.

Por eso anunciamos con gran orgullo que la Pensión para el Bienestar de las Personas Adultas Mayores beneficiará aquí en Oaxaca a 349 mil personas, comentarles que antes el apoyo era de mil 160 pesos, hoy es una realidad y es dos mil 550 pesos de manera bimestral.

Comentarles que aquí en Juchitán la pensión beneficiará a casi ocho mil personas, quienes van a estar recibiendo este apoyo. La gente de las Nubes, los zapotecas y toda persona indígena en México podrá tener esta pensión universal a los 65 años, y esto es por una cuestión de justicia social.

A nivel nacional queremos que más de ocho millones de personas adultas mayores cuenten con este apoyo para que el que se está destinando, 100 mil millones de pesos, sólo para el año 2019, como nunca se había hecho.

Esta pensión, que es universal, contribuye a dignificar la vida de las personas adultas, mujeres y hombres mayores que han entregado su vida a sus familias, a la sociedad con su trabajo y con los esfuerzos cotidianos. Por eso, es justo que hoy reciban un apoyo económico, que para millones de adultos mayores representa la posibilidad de vivir mejor.

Los anteriores gobiernos también hablaban y planteaban desde el papel, planteamientos de las personas con discapacidad, pero no era una realidad, la pensión que estamos planteando nosotros como una beca para personas con alguna discapacidad hoy es posible, también se plantea la entrega bimestral, sobre todo, para nuestras niñas, nuestros niños, adolescentes y jóvenes una pensión de dos mil 550 pesos de manera bimestral.

Por hacer justicia social, comentarles que en todo territorio indígena esta pensión será de cero a 64 años. En Juchitán serán también la entrega de este programa con más de cuatro mil, con seis mil apoyos. En todo Oaxaca, decirles que hay más de 55 mil personas con las que se apoyará esta pensión.

Atendiendo a nuestras convicciones de lograr el bienestar de toda la sociedad, los programas que tenemos en la Secretaría de Bienestar van de la mano con los programas de las demás dependencias federales.

Seguiremos sumando esfuerzos al lado de nuestro presidente para asegurar que los Programas Integrales de Bienestar estén funcionando y que la reconstrucción de Juchitán brinde a todos sus habitantes el beneficio social que merecen, generar bienestar y felicidades en las familias, en las comunidades, en los ejidos.

Por eso estoy convencida de lo que ha mantenido de pie a Juchitán ha sido su gente, la istmeña de este hermoso lugar.

Gracias.

**MODERADOR:** Favor de ocupar sus lugares.

Presenciaremos ahora la proyección del video institucional de la Secretaría de Desarrollo Agrario,

Territorial y Urbano.

**(INICIA VIDEO)**

**VOZ MUJER:** *Reconstruir es devolverles la tranquilidad y su patrimonio familiar a los y las mexicanas.*

*Los sismos de 2017 y 2018 afectaron más de 400 municipios en 10 estados del país. El Gobierno de México impulsa proyectos de reconstrucción de viviendas, escuelas y centros de salud, además de la restauración de bienes históricos y culturales.*

*Para lograrlo, la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano implementa el programa Nacional de Reconstrucción en coordinación con las secretarías de Hacienda, Seguridad, Educación, Salud y Cultura.*

*En Juchitán de Zaragoza, el programa Nacional de Reconstrucción contempla seis mil 182 acciones de vivienda, escuelas, centros culturales y de salud. Además, la nueva Sedatu dará prioridad a la asesoría y el seguimiento técnico en cada uno de los proyectos en los estados afectados.*

*La solidaridad es el motor para reconstruir las comunidades.*

**VOZ MUJER:** *Gobierno de México.*

**(FIN DEL VIDEO)**

**MODERADOR:** En uso de la palabra para atender su mensaje el maestro Román Guillermo Meyer Falcón, secretario de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano.

**ROMÁN GUILLERMO MEYER FALCÓN, SECRETARIO DE DESARROLLO AGRARIO, TERRITORIAL Y URBANO:** Muy buenos días a todas y a todos.

Andrés Manuel López Obrador, presidente de México. Compañeras y compañeros del presídium. Compañeros de diferentes órdenes de gobierno. Medios de comunicación presentes. Amigas y amigos:

Hace ya más de un año y medio, un 7 de septiembre, uno de los sismos más fuertes de la historia de

nuestro país afectó gravemente a los estados de Chiapas y Oaxaca. 12 días después, el 19 de septiembre, y cinco meses después, en febrero 2018, otros dos sismos sacudieron el centro y sur del país, golpeando una vez más a toda la región del Istmo.

Los daños y las viviendas afectadas se contabilizaron por millares. En Juchitán, después del primer sismo, se llegó a declarar que uno de cada tres hogares había quedado inhabilitado. Sin embargo, a pesar del dolor y la destrucción fue precisamente aquí, en Juchitán, en donde inmediatamente comenzó la reconstrucción del país.

Es un gran orgullo, honor, presentar aquí ante todo ustedes el Programa Nacional de Reconstrucción.

Quisiera agradecer y reconocer que el apoyo del presidente Andrés Manuel López Obrador ha sido fundamental, con el que se busca dar solución a las familias de comunidades que, a 20 meses de la tragedia, siguen buscando los medios para recuperarse y volver a la normalidad.

De acuerdo con el censo del Fonden, Oaxaca fue la entidad más afectada del país, después de los tres sismos. Dentro de los daños destacan más de tres mil centros educativos, 60 inmuebles del sector salud y casi 600 inmuebles culturales.

Asimismo, en toda la entidad más de 80 mil viviendas resultaron dañadas, de las cuales la mitad se presentan en la región del Istmo y una cuarta parte, alrededor de 21 mil viviendas, se encuentran ubicadas aquí en Juchitán. Siendo, por mucho, el municipio más afectado en todo el país.

La atención a la población damnificada en la mayoría de los casos no fue oportuna, o de plano ni siquiera llegó.

Mientras que las cifras de la administración pasada nos decían que había un avance en la ejecución de los recursos para la reconstrucción del 90 por ciento, la realidad en Juchitán, como en el resto del estado, es otra.

Ante este escenario, la instrucción del presidente López Obrador es clara: ser un gobierno a la altura de las circunstancias que dé respuestas firmes.

El día de hoy arrancamos las acciones necesarias para concluir los trabajos de recuperación y reconstrucción que quedaron inconclusos o que nunca llegaron aquí a Juchitán.

El Programa Nacional de Reconstrucción busca garantizar los derechos de las y los oaxaqueños a una vivienda adecuada, a la educación, a la cultura y a los servicios de salud que perdieron tras los sismos.

En este primer año se tiene contemplada una inversión en Oaxaca de más de cuatro mil 700 millones de pesos a través de más de 21 mil acciones de reconstrucción.

En el caso específico de la vivienda, tarea en la que nos apoyaremos a través de la Conavi, la Comisión Nacional de Vivienda, los apoyos se darán de manera directa a las familias, que serán también acompañadas con un asesor técnico en el proceso de reconstrucción de sus viviendas.

Para este año en el estado de Oaxaca se beneficiarán 12 mil viviendas que registraron algún tipo de daño, ya sea parcial o total en los municipios de Ixtaltepec, Juchitán, Ixtepec, Santo Domingo, San Pedro, El Espinal, San Juan y Santo Domingo Zanatepec.

El día de hoy, como parte de la estrategia, entregamos a las familias juchitecas las primeras dos mil 100 tarjetas para la reconstrucción de sus viviendas con una inversión de más de 280 millones de pesos. Además, se invertirá en la reconstrucción de 46 centros educativos que resultaron dañados.

A estas acciones se suman las otras acciones de otras dependencias, como la Secretaría del Bienestar.

Si bien aún no es posible determinar cuándo va a temblar de nuevo, sí sabemos que debemos y podemos estar mejor preparados, necesitamos hacer que Oaxaca sea una entidad mejor preparada para estos fenómenos y sea un ejemplo a nivel nacional.

Con un profundo sentido de justicia y honestidad, cada peso invertido en este programa llegará directamente a los beneficiarios de forma transparente y efectiva.

En esta Cuarta Transformación, la reconstrucción de nuestro país inicia con las propias instituciones mexicanas, reconstruyendo la confianza y la esperanza de un mejor futuro para el país.

Muchas gracias.

**MODERADOR:** A continuación, se lleva a cabo la entrega simbólica de apoyos de los Programas Integrales de Bienestar y del Programa Nacional de Reconstrucción.

Reciben Martha Beatriz Romo López, beneficiaria del Programa Nacional de Reconstrucción de la Comisión Nacional de Vivienda.

Recibe Gloria García Reyes, beneficiaria del Programa Nacional de Reconstrucción del Instituto Nacional de Suelo Sustentable.

Recibe Macrina López Aquino, beneficiaria del programa Pensión para el Bienestar de los Adultos Mayores.

A continuación, Aarón Isaac Nagalla Palma, beneficiario del programa Pensión para el Bienestar de las Personas con Discapacidad.

Y, por último, Andrea Castillo Nicolás, beneficiaria del programa Jóvenes Construyendo el Futuro.

Damas y caballeros:

Escuchemos el mensaje que nos dirige el presidente constitucional de los Estados Unidos Mexicanos, licenciado Andrés Manuel López Obrador.

Contesta nuestra encuesta de satisfacción. 